

03 de agosto del 2003

Las razones de los detractores de la Comisión de la Verdad

CVR: Medias verdades

Desde hace ya varios días, periodistas, políticos, empresarios y miembros de las Fuerzas Armadas viene criticando la labor y existencia de la Comisión de la Verdad y Reconciliación (CVR). Sepa usted cuáles son sus argumentos

Escribe **Marco Sifuentes** / agenciaperu.com

EL CONGRESISTA

La posición del congresista de Unidad Nacional, Rafael Rey, acerca de la Comisión de la Verdad y Reconciliación Nacional (CVR), es bien conocida. Este legislador sostiene que la CVR jamás debió existir. "¿Quién se tiene que reconciliar con quién?", se pregunta.

"El regreso del terrorismo, no sólo es consecuencia de omisiones, sino de acciones indebidas, como, entre otras, la creación de la Comisión de la Verdad", asevera.

Rey Rey, quien votó el año 1995 por la amnistía para el sangriento grupo paramilitar Colina, asegura además que las causas de la violencia política en el Perú tiene un solo culpable: "la predica marxista comunista".

"La causa es la predica marxista comunista, que justifica la violencia para conseguir ese supuesto paraíso que se instaló en la Unión Soviética. Están equivocados en su hipótesis de trabajo. No hubo un enfrentamiento entre la subversión y las Fuerzas Armadas. Ha habido un enfrentamiento entre la violencia terrorista y la sociedad", aseguró.

Asimismo, el congresista considera un insulto que se atribuya su opinión a su militancia en el Opus Dei, o al sectarismo de su opción religiosa.

LOS GENERALES

Los generales en retiro José Valdivia Dueñas y Clemente Noel, junto a otros célebres militares de la época de la violencia, son miembros de la flamante Asociación de Defensores de la Democracia contra el Terrorismo, o ADDCOT. Ellos no ven con buenos ojos la existencia de la CVR.

Valdivia sostiene que la Comisión de la Verdad no es un esfuerzo democrático por la reconciliación, porque nació instigada por Aprodeh y otras ONGs de derechos humanos.

"Ellos han alcanzado la mayor parte de la información a la CVR, eso lo ha dicho el señor Lerner, ellos asesoran a la Comisión de la Verdad y entonces desde allí hay una tendencia a



En este artículo

[El congresista](#)

[Los generales](#)

[El empresario](#)

[El periodista](#)

[El problema de la verdad](#)

una conclusión”, señala Valdivia.

Valdivia Dueñas está acusado de la masacre Cayara, hecho ocurrido en mayo de 1988, aunque para este ex militar esta historia “ha sido montada”.

Por su parte, Clemente Noel afirma que “nada estoy inventando ni me estoy dejando llevar por subjetivismos. Estoy tratando de decir, lo que yo he visto, lo que he podido ver de cerca”.

EL EMPRESARIO

Julio Favre, empresario y ex presidente de la Confiep, cree firmemente que la verdad debe ser selectiva. “Pienso que acá hay una equivocación. Se cree que porque estamos en democracia tenemos derecho a conocer todo” afirma.

“Yo creo que debemos conocer las cosas que nos hagan bien, hay cosas que deben ser reservadas y yo voy a proponer que el informe de la CVR sea un informe secreto”, señala.

Para Favre, hurgar en las causas de la violencia no hace más que reactivarla. “Son bastante ingenuos en pensar que removiendo el pasado, escarbando muertos y haciendo llorar a los que sufrieron la barbarie que inicio Sendero, vamos a reconciliarnos. Yo no sé cómo nos vamos a reconciliar”, apunta.

Este empresario tiene razones para no querer la reconciliación. Sendero Luminoso lo ataco personalmente en Guacho, a fines de los ochentas.

“Esa noche a las 3 de la mañana entró una columna de senderistas y balearon mi casa, mataron mis perros. Yo no había llegado a mi casa de casualidad. A partir de eso, yo armé un ejército particular, pero aun así, después de un año, fui atracado en mi fábrica: la destruyeron íntegra, la incendiaron en el 89”, recuerda.

EL PERIODISTA

Las críticas del periodista Ricardo Ramos Tremolada se centran también en la reconciliación. Para él, ésta no es más que una “estrategia de Sendero, que dice que tiene que ser entre SL y el Estado peruano. Tengo la impresión que se cayó ligeramente en ese juego”.

“Caramba”, afirma Ramos, “qué cosa hay detrás de todo esto. Es que quizás ellos se quieren reconciliar también con su pasado”, declara en referencia a los miembros de la CVR.

Lo cierto es que Ramos Tremolada fue víctima de Sendero Luminoso. Su padre, alto funcionario del gobierno de Alan García, fue asesinado por las huestes terroristas. Aunque él considera “una velada ofensa, decir que mi posición se explica por el asesinato de mi padre. No, eso yo ya lo asimilé. Han pasado muchos años”.

“Que conste que no estoy diciendo que la CVR no deba existir sino que es una cosa de procedimiento”, aclara el hombre de prensa.

EL PROBLEMA DE LA VERDAD

El psicoanalista Jorge Bruce cree necesario buscar la verdad y la reconciliación de nuestro país. Para él “no hay forma de decir la verdad sin que la verdad genere resistencia, eso pasa tanto en procesos individuales como en procesos colectivos”.

“Si una persona pretende olvidar una cosa terrible que sucedió en su pasado, y quiere negar que eso ha ocurrido y vivir como si eso no hubiera sucedido, pues será víctima de ese hecho, de ese trauma, y jamás podrá librarse de eso”, asegura.

Bruce considera importante distinguir las razones de los que critican la Comisión de la Verdad. Para él, “en esas voces críticas habría que diferenciar voces críticas, víctimas de sendero que no pueden entender que se le dé voz ahora a terroristas arrepentidos, de victimarios que tienen interés en desacreditar a la CVR para ocultar sus fechorías, o de gente que ideológicamente se sitúa en una posición tal que justifica el uso de la violencia aun abusando de los derechos humanos”.

Pero, ¿se puede forzar una reconciliación si hay muchos o algunos sectores que no están dispuestos a reconciliarse? Bruce cree que es “imposible lograr un consenso absoluto. Yo creo que somos una mayoría de gente que estamos dispuestos a saber unas cuantas verdades”.

El desempeño de la Comisión de la Verdad puede tener críticas a favor o en contra, pero eso no le quita legitimidad. El miedo a la verdad es humano, aunque poco saludable; en la antigüedad se mandaba matar a los mensajeros de las malas noticias, pero eso desgraciadamente, no acababa con las malas noticias.